
Z
H
O
N
G

D
IA

N

04

重
点

20 1 2

年2

月9

日
星
期
四

编
辑
俞
宝
强

组
版
李
静

校
对
陈
文
彪

●

两
会
大
片

剧情：某市庙街。一相面女右手拨算盘，左手用铅笔记东西。笔头折断，侧目而看，食神史蒂芬周现身了……

史蒂芬周：麻烦你来碗“杂碎面”。（一碗杂碎面扔到桌上，周拿筷开始品尝）青菜上残留的农药没洗干净，失

败！猪肉里用的是瘦肉精，失败！鸭血根本就是猪血，又烂稀稀的，一夹就散，失败中的失败！最惨的就是

大肠啦，里面根本没洗干净，还有坨屎，你有没有搞错？哎，有坨屎，有坨屎你看见了没有？哎，有坨屎！

火鸡：拿纸去擦一擦吧。（递给他一卷卫生纸）

史蒂芬周：你还真幽默，我还没到处宣传你面里用的油是地沟油。

火鸡：那又怎么样啊？既然是杂碎面，有几块屎算得了什么？二十三块五。

史蒂芬周：你给我？

火鸡：啊？

史蒂芬周：哎呀，说了那么久，干脆给我三十块让我去看医生好了。给个面子吧，怎么说我也是食神。

食神：食品安全
人物：史蒂芬周（食神）、火鸡（大排档业主）

推荐指数：★★★★★

记者 祝亮 何曙光

“瘦肉精”、“地沟油”等事件屡有发生

食品安全危害不亚于海洛因
省人大代表建议：“无良食品企业就应该一棒子打死！”

食品安全危害不亚于海洛因

过去几年，“瘦肉精”、“三聚氰

胺”、“苏丹红”、“左口鱼”、“毒粉

丝”、“福寿螺”、“敌敌畏火腿”、“毒

大蒜”、“地沟油”等一系列关于食品

安全的事件屡有发生。原因在于个

别种植、养殖及农产品生产者对生

长、生产质量安全意识淡薄，在蔬

菜、水果上施用有毒农药，在畜禽生

长过程中过量使用激素、添加剂等

有毒有害物质，加上执法部门监管

力度不够等多方面因素造成。

“有问题的食品，其危害绝不亚

于海洛因！”在接受记者采访时，很

多省人大代表、政协委员这样直言

道。海洛因的危害是在短期内就能

看到的，而食品安全对人体的影响，

或将影响几代国人，所以他们认为，

应该站在更高的高度看待食品安全

问题。

我省部分农田重金属超标严重

九三学社安徽省委课题组对滁

州市琅琊区、天长市、来安县等地几

个重点地域、重点企业废弃物排放

地周围的土壤环境状况和该地生产

的近9种蔬菜、2种粮食作物的农产

品质量及安全现状进行了调查研

究，研究过程中采用国际国内较为

通行的重金属污染单项污染指数和

内梅罗综合污染指数作为评判标

准。通过对大约30多个样品的监测

和室内重金属含量的测定研究，其

结果表明，滁州市城区及主要工矿

区土壤中的金属铜、铅、镉等重金属

含量基本超标，已经达到中度污染

的标准。

他们发现这些地区生产的水

稻、小麦和所有蔬菜中的重金属镉、

铅严重超标。实际上，不仅滁州市，

我省所有重点地域、重点企业废弃

物排放地周围的土壤环境状况，及

其周边生产的农产品安全确实令人

担忧。
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餐厨废弃物流向监管缺失

九三学社安徽省委还通过调

研发现，目前，我省居民家庭和小

餐馆产生的餐厨废弃物主要是直

接排入下水道或通过城市生活垃

圾 收 运 处 理 系 统 进 行 填 埋 或 焚

烧。由于回收和处理不力，许多餐

饮企业和食堂的餐厨废弃物被无

序收集，未经处理就用于喂猪，以

及非正规提炼，甚至非法销售使

用，回流到餐桌和食品生产环节。

这样无序、无监管，随意处置餐厨

废弃物的现状，造成资源浪费和水

源 、环 境 污 染 ，也 是 生 产“ 垃 圾

猪”“地沟油”违法行为、引发食品

安全问题的源头。

即使是作为国家首批餐厨废弃

物资源化利用和无害化处理的试点

城市，也是安徽省在这方面做得最

好的合肥市，第一个餐厨垃圾处理

场2013年初才有望投入使用，非法

收集、加工餐厨废弃物的情况至少

在2012年底前还会依然存在。更多

没有列入试点的区域，餐厨废弃物

要做到资源化利用和无害化处理还

需要更长时间的等待。

油料种植面积大幅下降

省政协委员汪强调研发现，我

省地处江淮之间，气候和土地条件

适宜种植芝麻、油菜、大豆等油料作

物，但由于多种因素的影响，近年来

油料种植并不尽如人意。

就安徽省而言，近年来，由于

农业部门的不懈努力和国家多项

惠农政策，油料产业一度出现恢

复性增长，如 2008 年大豆种植面

积达到 1482.6 万亩，成为全国第二

大种植省。但是，从 2010～2011 年

食用油料种植情况看，情况不容

乐观。据在合肥、六安、芜湖等地

考察，有较多适宜油菜种植的土

地，处于闲置状态，等待夏季种稻

和棉花，也有部分田地现在改种

了 小 麦 。 我 省 土 地 抛 荒 面 积 上

升，食用油料种植面积出现较大

幅度下降。
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人大代表春节买到变质糕点

昨日，省大人代表、肥东县马

湖乡小陶村党支书书记、村委会主

任，安徽皖江现代农业综合开发有

限公司董事长、总经理陈长贵告诉

记者，自己作为“食品人”来说，他

认为如何让食品真正安全起来的

关键点是从源头一直把关到市场

终端。

陈长贵还拿自己的事举了个例

子。“今年春节，我在超市里买了一

盒糕点，当时也没有注意看上面的

生产日期，回到家打开一看，已经变

质了！”陈长贵说，作为食品企业，

首先要“自重”，在生产、加工、经营、

包括上架等领域要严格把关。另

外，政府作为监管主体，也要加大执

法力度。

“很显然，现在政府的监管力度

还是不够的！”陈长贵认为，目前有

关部门开展的“季度检查”等行政手

段还是“治标不治本”。而正是由于

执法处罚等力度不足，让很多企业

一再顶风作案。

农村娃吃“劣质果冻”腹泻

杨家聚是一位 80 后省人大代

表，她曾在农村从事多年的幼教工

作，目前是安徽华祥食品有限公司

生产车间的一名工人。作为一名省

人大代表，她一直关注农村食品安

全问题。

“农村食品安全问题，威胁着

农民特别是孩子的健康。”昨日，杨

家聚在接受本报采访时告诉记者，

2008年 5月，她亲眼看到一位邻居

的孩子因吃了劣质果冻，上吐下泻

好几天。

随后，她经过实地调研走访，

在 2009 年两会期间就提交了有关

食品安全的建议，并被省人大常委

会列为当年的重点督办建议。随

后，省工商局还专门建章立制，对

乳制品、肉制品、糕点等 31 种产品

的 115 项指标开展了风险监测，对

38 种产品的 267 项指标开展了跟

踪抽查。
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“无良食品企业应一棒子打死！”

“无良食品企业给社会造成的危害极大，这样的

企业一经发现，不仅要重罚，而且要直接‘打死’！”陈

长贵建议，有关部门要出台相应的制度，加大对违法

企业的处罚力度，直至让其“破产”。

杨家聚建议，关注食品安全就是要明确监管主

体，增加监管投入，严格市场准入，加大检测力度，落

实责任到人，依法维护消费者在食品安全方面的合

法权益。

严打伪劣油料作物和油料掺假

汪强建议，我省应建立区域性的油料产品行业

协会或协作服务体系，及时传递市场信息，拓宽经营

渠道，促进生产、加工、销售诸环节的衔接。加大对

伪劣油料作物种子、掺假产品的打击力度。在油料

交易集散地建设批发市场，积极探索加强油料产品

市场管理的途径和方法，确保油料产品流通和交易

市场健康发展。

餐厨废弃物集中收集无须再等

九三学社安徽省委建议，餐厨废弃物资源化利

用和无害化处理从试点到全面推行要有一个过程，

无论试点或非试点区域，在处理厂还未建成之前不

能只是等待。建议餐厨废弃物集中收集处置工作可

以在全省各地首先全面推行。因为，等待两年造成

的污染，四年未必能够清理完。所以，当前第一要务

是减少污染。建立完善的集中收集、运输、处置管理

制度，有利于将污染控制在最小限度，有利于控制非

法制造销售和使用地沟油的源头。

观后建言


